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　　主持人：淨空上人，Mr.
Graeme會長，各位來賓，及遠道來訪的老菩薩。今天很榮幸能夠
邀請七十幾位老菩薩，來參加千禧年及中國年新春聯歡會，謹代表
澳洲淨宗學會全體同修致表萬分之謝意。中國古代聖賢既極力提倡
孝道，所謂「老吾老以及人之老」，不但對自己父母要盡孝，對其
他老人也要如同自己父母一樣尊敬，因此本會邀請各位來賓參加此
聯歡會。謹代表我們對各位最真誠的敬意，也藉此新春機緣大家共
同來分享新年的歡樂。等一下我們的節目有中國的傳統舞獅，遠自
台灣台南來訪的玲瓏舞蹈團等等，敬請大家慢慢來欣賞。
　　Graeme會長：淨空法師，各位親愛的朋友們，我代表澳洲淨
宗學會歡迎大家來參加今天的聯歡會。諸位年長的澳洲同胞，你們
過去的生活經驗和堆積的知識，是我們非常重要的寶藏。在中國人
的想法裡，生命要六十歲以後才開始，在那之前，我們都是在學習
狀態中，現在你們大家基本上都已經從人生的大學裡面畢業，而可
以開始來教導我們了。今天你們可以享受到非常豐富的文化，而這
個文化是由我們中國文化色彩的朋友們帶來的。
　　我相信你們也會同意我，自從我們國家開始接受各種不同其他
國家的移民之後，我們的文化變得更豐富，也更為人所喜愛。我們
不再需要跑到別的國家去享受別的國家的文化，我們在這裡就可以
看到。澳洲的移民還有多元文化政策是全世界最成功的，其他國家
的移民政策，常常會遭遇到很多不同的問題，像美國、英國和法國
、德國等，甚至印度尼西亞和馬來西亞，都可以常常看到很多跟種
族有關的衝突和問題。澳洲的多元文化政策跟其他國家不同的是，



我們並不要求每個移民的同胞們，要放棄他們自己的文化和他們自
己的理想，而是希望大家能夠融在一起，然後共同的為這個社會打
拚。跟其他國家移民政策不同的是，我們雖然第一點也是跟其他的
國家一樣，要求新的移民要對我們澳洲盡忠，但是我們同時也非常
的尊重其他所有不同國家豐富的文化。我們非常鼓勵不同的移民要
保留他們自己的文化，並跟我們一起分享。
　　我們還是一個非常年輕的國家，我們自己也正在繼續的經營發
展我們自己的文化。但是我們非常的幸運，我們有這麼多不同的文
化能夠讓我們吸取經驗，因而發展出我們自己獨特的文化。在座的
每位其實也跟我的情況差不多，當我們真正有個澳洲自己獨特的文
化出來的時候，我們可能都已經不在這邊來享受它了。在我們可以
預期的未來，大概是需要非常多代的努力，才能夠發展出澳洲自己
的文化。但是當它真正發展出來的時候，它將是個非常多彩多姿、
包羅萬象的好的文化。我們澳洲人常常喜歡說一句，我們要公平的
競爭，我們要公平的來對待每個不同的文化，然後也希望大家能夠
保存自己文化的精粹，然後這樣子才能夠共同來為澳洲努力。
　　我們現在進入新的千禧年，在過去的一千年，很不幸的，我們
常常看到許多不同的種族暴力和國家跟國家之間的紛爭。我們必須
讓過去錯誤的歷史當成我們的老師，我們必須以忍耐心還要以歡喜
心來接受並包容這個新的千禧年。如果說我們這個世界每個人的文
化、種族都是一樣的，那將會是多麼無趣的一件事！其實就是在於
我們的種族、我們的宗教，還有我們不同的族類的這種不同點，才
是我們最應該要珍惜的一點。非常幸運的在這個新的千禧年當中，
我們發覺有非常多的宗教團體已經開始互相的交流，並希望能夠有
一定的和諧。是的，所有宗教都並不相同，但是它們是有相同的點
的，它們都是提倡要用愛，還要以好的方式來對待同伴，所以說這



是我們一個起步點。
　　像在雪梨，就是我居住的地方，有個綜合教會，這個教會它每
天都供給六百個不同的餐飲給不同的人。對一個本地一個小型的宗
教團體、一間教堂來說，這幾乎是一件非常難達成的事情，但是他
們很智慧的用不同的制度，每天分工來達成這項工作。比如說，某
一天他們會特別的分配給猶太人的猶太教，由他們這個團體來這邊
進餐，有時候會請佛教團體過來。這個由綜合教會他們所舉辦的這
項活動，是非常具有重要意義的，因為它把其他一些小教堂所無法
做到的這些工作量，全部承受了下來。而這樣子的工作也造成了所
有不同宗教它們能夠互相的更了解，並更和諧的工作在一起。希望
我們能夠藉此種種的這些努力，讓我們大家能夠更一同的、很和諧
的合作在一起，使我們能夠有在現在這個地球上就能看到淨土。非
常感謝大家今天來參加，希望大家有個好的龍年，新年快樂。
　　淨空法師：尊敬的會長，諸位朋友們。今天我們在千禧年，中
國說是第一個龍年的春節，與大家在此地聚會，我感覺得非常榮幸
，也非常快樂。剛才會長跟大家談過，過去一千多年當中，這個世
間有許許多多的災難，由於我們的思想、行為犯了很多錯誤，希望
在底下這新的一千年，我們都能夠改正過來。我們這個世間的人，
在過去幾千年當中都追求和平幸福，和平跟幸福始終沒有能夠落實
，原因究竟在什麼地方？這個世間它本來就是個多元的，就如同我
們一個人的身體，這個身體就是多元文化。有許許多多不同器官組
織成一個身體，如果說所有器官變成一個，那也毫無意義了。所以
從本身來觀察就是多元的，社會是多元的，世界也是多元的，我們
必須要肯定，要認識清楚。
　　多元的器官組成這個身體，每個器官都能夠互相的合作，我們
這個身體是健康的；如果器官不合作，我們這個身體就生病了。佛



經裡面我們看到，不同的國土、不同的族群、不同的宗教信仰，都
能夠非常和睦的相處、平等的對待，看到諸佛美好的世界，他們為
什麼能做到，我們為什麼做不到？這個問題不僅是個教育上的問題
，而實際上，要互相溝通、互相往來，彼此能夠增進了解，才能夠
互助合作。所以縱然是不同的宗教、不同的族群，果然能夠常常往
來、常常相處，彼此了解，都會變成非常好的朋友。
　　我們最近兩年在新加坡，努力從事於這個工作。我們不但宗教
領袖們要互相往來、互相合作，還希望宗教徒們也能夠彼此往來、
彼此關懷、彼此照顧。從去年，我第一次在新加坡過年，我們就想
到每個宗教他們都辦的有養老院、有孤兒院。所以我們過年的時候
，就邀請新加坡所有宗教辦的老人院的老人、孤兒院的兒童，一起
來歡度我們中國的新年。我們總共請了三千八百人，大家是非常的
歡喜，非常高興。今年我們在新年，千禧年的新年，在新加坡我們
擴大舉行，九個宗教聯合起來，一共有八千多人聚會。
　　澳洲多元文化的工作做得最早，新加坡是後做的，也是這兩年
當中才開始做的。因為那邊是個小的國家，人口也不多，所以做起
來比較容易，兩年當中，時間雖然不長，九個宗教已經變成一家人
。所以今年我就過了六個年，你看過一個中國年，過一個陽曆國際
上的年，伊斯蘭教的年我也參加，印度人過年我也參加，馬來人過
年我也參加，所以我今年過了五、六個年。我們想能夠把這種理念
，把這種團結精神，能夠由新加坡、澳洲帶動，推行到全世界。使
不同的族群，不同的宗教，都能夠和睦相處，平等對待，可以消除
許許多多人為的這些戰爭以及天然的災害。
　　我最近在美國與一些那邊的宗教人士舉行座談，他們對於這個
理念都非常有興趣，然後問我要怎麼做法？我告訴他，要多請客、
多送禮，中國人講「禮多人不怪」，這樣就能溝通，真誠的心相待



。我們現在在新加坡，每個星期我們九個宗教都有聚會，互相做主
人。所以我們彼此有很深的了解，很深的認識，知道對方的長處，
彼此真正從內心裡面起尊敬心。就正如同我們常常往來天主教的一
些神父、基督教的牧師們跟我們講，很坦承的告訴我們，他說過去
從來不相往來，總以為自己的宗教在全世界是最高的，都輕視別人
，現在跟你們往來之後，覺得你們有很多的長處，值得我們學習的
。所以，彼此互相之間來學習。
　　我常常勉勵大家，我說今後我們不但要團結、要合作，更重要
的是要推行宗教教育，要教導信徒，要發揚宗教的精神。宗教的精
神，我們可以說世界上所有一切宗教它有個基本共同點，就是愛世
人。上帝愛世人，神愛世人，神跟上帝的愛必須要信徒去實行，信
徒如果不愛世人，上帝的愛也就等於是落空了。佛家講的慈悲，也
要靠佛教的信徒去實現，如果信徒做不到，佛家的慈悲也就落空了
。所以我們用真誠的心、清淨的心、平等心，真正去愛護一切眾生
，無條件的為眾生服務，幫助一切眾生。我們結合志同道合所有宗
教徒的力量來愛這個地球，愛這個世界，我相信這個世界會變好，
會真正能有和平，能有安定、繁榮，大家都能過幸福美滿的生活。
希望我們能彼此互相尊重，互相敬愛，互助合作，這個新的一千年
當中，我們很認真努力來推行這個運動。
　　明年過年才是真正的千禧年，新加坡九個宗教現在已經在想明
年我們如何擴大慶祝。明年我們估計可能有一萬五千人參加，我們
也歡迎諸位朋友們能夠一起參加我們這個世界和平祈禱的大會。這
個道場因為成立沒有多久，我們一些條件都很有限，今天能夠請到
這麼多朋友，我們看到非常歡喜，也非常高興。希望以後經常不斷
的往來、不斷的交往，彼此互相了解，增進友誼，我們大家共同來
推動世界和平的工作，落實上帝愛世人。祝福諸位新年快樂！好，



謝謝大家。


